

15 DE DICIEMBRE, 2017



PRIMERAS PLANAS



Va Gordillo a casa; se une Panal al PRI



Senado aprueba ley de Seguridad; va a San Lázaro



La Ley de Seguridad interior, a punto de ser aprobada



Mando único, a consulta popular



Gobierno a ONU y OEA: seguridad, en riesgo sin Ejército



Avanza con cambios la Ley de Seguridad Interior



Se complica el debate sobre Ley de Seguridad



Advierte Banxico sobre más inflación



Banxico se pone *halcón* y sube tasa



El PAN perdió la fuerza ciudadana y democrática, acusa Margarita



Arrancan *precampañas* con candidatos únicos



Recriminan a AMLO alianza con el PES



¡Siete tiros!



Ley de Seguridad pasa en el Senado



López Obrador arranca la campaña con el anuncio de su futuro Gobierno

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Fomentan la igualdad

Peto, Yucatán.- Alumnos del séptimo semestre de la Licenciatura en Intervención Educativa de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, subsede Peto, realizaron ayer jueves la Séptima Jornada de Equidad y Género. (Yucatán.com.mx)

Entregan IMSS y UNAM premios a investigación para prevenir la salud (La Jornada, p. 38)

Arman alumnos del IPN robots de competencia (24 Horas, p. 2)

Pretenden asaltar escuela del IPN; el robo fue frustrado, indica el procurador (La Jornada, p. 32)

Concreta la UAM proyecto de consejo consultivo (La Jornada, p. 36)

Ex rector de la UAEM y esposa se ampararán (La Jornada, p. 30)

La UAN pide prestado para cubrir nómina (La Jornada, p. 31)

SECTOR EDUCATIVO

Más de 600 mil alumnos dejan cada año el bachillerato (La Jornada, p. CP y 36)

Todo México | Sacan del rezago educativo a 2.1 millones (Excelsior, p. 2)

Cierran escuelas por amenazas (El Sol de México, p. 6-República)

Estudiante que estuvo en la NASA quiere una fundación para apoyar proyectos científicos (La Prensa, p. 12)

SNTE /CNTE

Va Gordillo a casa; se une PANAL al PRI (Reforma, p. Titular)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	YUCATÁN	WWW.YUCATAN.COM.MX

Fomentan la igualdad

Peto, Yucatán.- Alumnos del séptimo semestre de la Licenciatura en Intervención Educativa de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, subsede Peto, realizaron ayer jueves la Séptima Jornada de Equidad y Género.

El evento fue organizado por el doctor Fausto Martínez Díaz, quien resaltó la importancia de estas actividades porque se involucra a estudiantes de otros planteles de la comunidad.

El maestro Félix Alberto Echeverría Sandoval impartió una conferencia sobre género y sexualidad, en la que resaltó que “no se les puede exigir a los hombres y mujeres que sean iguales, porque suelen ser diferentes”.

También destacó el empoderamiento de las mujeres, “que en los últimos años las han luchado y exigido que se respeten sus derechos”, y agregó que tienen el derecho a decidir sobre ellas, pues “son quienes deciden si tienen hijos o no y cuántos, y si desean trabajar”.

Salud sexual

Echeverría Sandoval también habló sobre enfermedades de transmisión sexual y embarazos no deseados.

Señaló que las estadísticas son alarmantes porque nuevamente se disparó el índice de casos de personas infectadas de VIH en el Estado, sobre todo en el Sur.

Además, afirmó que las estadísticas indican que actualmente las niñas inician su vida sexual a los 9 años, cuando años atrás lo hacían a los 14 o 15 años.

—Son varios los factores que pueden propiciar este problema, algo que influiría son las redes sociales y los medios de comunicación. A través de las redes sociales conocen a personas y comienzan a experimentar.

Recalcó que esta situación es preocupante porque hasta los 20 años el cuerpo de la mujer está preparado físicamente para tener hijos, y antes de esa edad suele haber complicaciones en los embarazos.

—Ante esta situación, hay que enseñarles a los alumnos y a los jóvenes que, si deciden tener relaciones sexuales, que sea con protección.

Explicó que el aumento en los casos de infecciones del VIH puede deberse al fenómeno migratorio que se da, sobre todo en el Sur, donde el hombre se va a trabajar a otro lugar y cuando regresa infecta a su mujer.

—Para evitar que siga incrementando los casos de esa enfermedad, señalo que el sector salud debería emprender acciones preventivas. Además, las escuelas también deberían hacer la parte que les corresponde.

Diario de Yucatán
yucatan.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	YUCATÁN	WWW.YUCATAN.COM.MX

La jornada incluyó la proyección de una película, además de una feria con actividades didácticas y cuyo atractivo principal fue un toro mecánico. Los alumnos convivieron y se divertieron. Entre los participantes hubo estudiantes del tercer grado de la secundaria Pilar Victoria y Victoria.

<http://yucatan.com.mx/yucatan/fomentan-la-igualdad>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	38

Entregan IMSS y UNAM premios a investigación para prevenir la salud

DE LA REDACCIÓN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Fundación UNAM y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) entregaron ayer el Premio a la Investigación en Prevención para la Salud 2017.

Durante la ceremonia de entrega de los galardones, celebrada en la Torre de Ingeniería, el rector Enrique Graue Wiechers destacó la “larga y fructífera relación que han tenido desde siempre el IMSS y la UNAM” y puso de relieve la necesidad de prevenir el surgimiento de diversas enfermedades.

En su primera edición, indicó Graue, los premios le fueron otorgados a investigadores que realizaron trabajos sobre obesidad, diabetes, cáncer, hipertensión arterial y otros males cardiovasculares.

Dichos padecimientos que afectan a la población mexicana y utilizan más de 70 por ciento del gasto del sector salud. “Son problemas que se nos están desbordando y podríamos prevenir”, definió el rector.

Explicó que las enfermedades crónico-degenerativas no son exclusivas de México, pero aquí se suman otros problemas graves de salud “a los que estamos lejos de ponerles fin: embarazo adolescente, mayor mortalidad materna y problemas de salud mental”.

Por su parte, el director general del IMSS, Tuffic Miguel Ortega, destacó el papel del organismo como “punta de lanza” en el sector salud del país y coincidió en que la transformación se ha intensificado en los pasados cinco años mediante el trabajo conjunto con la UNAM.

El titular del IMSS resaltó que estrategias como Código Infarto y el modelo preventivo de enfermedades crónicas se enriquecerán con investigaciones como las de los estudiantes galardonados, quienes ayudarán a impulsar una “nueva cultura de la salud” basada en la prevención.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	MÉXICO	2

Arman alumnos del IPN robots de competencia



LISTOS PARA LUCHAR. Los estudiantes de robótica se preparan para competir en un torneo con *Tugfa*.

Con el objetivo común de aplicar sus conocimientos, un grupo de estudiantes del Instituto Politécnico Nacional construyeron a *Tugfa*, un robot de 12 libras, con el que buscan adquirir experiencia en prototipos de competencia.

Daniel Valdez Saldaña, Noé Vargas Cruz, Emer Ulises Salinas, Carlos Eduardo Flores, Fernando Amador Luna y Gonzalo Arroyo formaron un club de robótica bajo el nombre de Equipo Dinamita, donde crearon sus prototipos con los conocimientos que adquieren en el aula y de manera autodidacta.

“Nosotros empezamos a reunirnos como forma de entretenimiento, pero en la medida que nos adentramos en la construcción de nuestros prototipos, nos convencimos de la importancia que tiene aplicar en la práctica lo que nos enseñan en la teoría. Diseñar y crear nuestros propios robots desde cero nos da una perspectiva más completa de nuestra carrera”, coincidieron los alumnos de Ingeniería Mecatrónica en la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería Campus Hidalgo (UPIIH).

En el idioma vasco euskera, *Tugfa*

significa armas, y es el nombre que los estudiantes le dieron al robot, el cual construyeron con piezas recicladas con el que obtuvieron el segundo lugar de su categoría, en el Torneo de Robótica y Tecnologías Avanzadas (TRyTA) 2017, por lo que su creación asistirá al Torneo Talent Robotics, a celebrarse en abril del próximo año en Jalisco, México.

Los politécnicos refirieron que han conjuntado el conocimiento de los cinco semestres cursados con materias como diseño mecánico, electrónica de potencia, análisis de circuitos, simulación electrónica, mecánica, resistencia de materiales, análisis de esfuerzo y circuitos avanzados, entre otros, para construir sus prototipos.

Mientras se prepara la primera generación de ingenieros mecatrónicos de la UPIIH, este grupo de estudiantes hacen modificaciones a *Tugfa* para enfrentar a duros contrincantes como una estructura de clavos, rodillo, relevadores, servomotores, batería LiPo y una conexión a Bluetooth para controlarlo desde cualquier dispositivo móvil con tecnología Android. /ALEJANDRO GRANADOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	CAPITAL	32

Pretenden asaltar escuela del IPN; el robo fue frustrado, indica el procurador

RAÚL LLANOS SAMANIEGO Y LAURA GÓMEZ FLORES

Una semana después de que un grupo armado ingresó a una escuela de la delegación Benito Juárez y despojó de sus pertenencias a cerca de 35 alumnos y maestros, ayer ocurrió algo similar en un plantel del Instituto Politécnico Nacional (IPN), que fue blanco de la delincuencia.

Un comando de entre cinco y ocho sujetos entraron la tarde de ayer a la Escuela Superior de Medicina del IPN, localizada en la calle Salvador Díaz Mirón esquina con Plan de San Luis, colonia Anáhuac, en la zona del Casco de Santo Tomás, delegación Miguel Hidalgo. Llegaron hasta la zona de la Pagaduría, donde amagaron al personal administrativo con armas de fuego y exigieron que les entregaran dinero en efectivo y vales.

Los reportes relativos al botín obtenido difieren. Los primeros policías que acudieron al lugar y un informe del sector Tacuba de la Secretaría de Seguridad Pública señalan que los sujetos se llevaron vales —sin especificar el monto exacto—; sin embargo, el procurador general de Justicia local, Edmundo Garrido Osorio, aseguró por la tarde que el asalto fue frustrado y los sospechosos no se llevaron nada.

Los primeros en advertir la incursión de los delincuentes en la escuela del Politécnico fueron estudiantes, algunos de los cuales se encerraron en salones y laboratorios, y desde ahí lanzaron, a través de las redes sociales, la voz de alerta a las autoridades.

Por medio de Twitter, Eduardo Castellanos (@Kaze_no_tamashi) escribió: “Están asaltando a la Escuela Superior de Medicina del IPN. Los asaltantes están dentro de la escuela. Por favor aléjense del punto”.

Otro, identificado como Carlitos (@Voirak) aseguró: “Acaban de asaltar la Escuela Superior de Medicina del IPN en el CASCO, hay patrullas y un poco de actividad, eviten la zona”. Tania Serrano, (@tserranocz) mencionó en esa red: “@ManceraMiguelMX Un familiar está en la Escuela Superior de Medicina IPN del Casco de Sto. Tomás con otros compañeros encerrados en un laboratorio porque hay gente armada en sus instalaciones”. Uno más, “Viri @brendiiz_zhopa, apuntó: “Acaban de asaltar la Escuela Superior de Medicina #IPN #CDMX todos resguardados! No se acerquen!”

El reporte del sector policiaco detalló que el asalto fue a las 13:44 horas y que los responsables se dieron a la fuga en un Ford Fusión color negro, placas NEY-2385, y añadió: “Marte informa el robo fue en la Pagaduría de la escuela. Se llevaron vales”.

El procurador general de Justicia resaltó que según los primeros informes no se concretó el robo a la Escuela Superior de Medicina y sólo “quedó en grado de tentativa”, y agregó que es un tema que compete a la Federación.

En conferencia de prensa, señaló que los presuntos delincuentes se dirigieron al área administrativa de la ESM con la intención de apoderarse de los bonos y los vales de fin de año.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Concreta la UAM proyecto de consejo consultivo

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) instaló ayer su consejo consultivo. Se trata de un proyecto del rector general de la institución, Eduardo Peñalosa Castro y su objetivo es que el organismo oriente las acciones institucionales para "destacar la presencia de la UAM como una universidad apegada a valores democráticos de inclusión, transparencia y con planteamientos de solución a los problemas metropolitanos, nacionales e internacionales".

En el consejo participan académicos como Ana María Cetto Kramis, del Instituto de Física de la UNAM; Lorenzo Meyer, de El Colegio de México, y el ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, José Ramón Cossío Díaz

Entre los objetivos del consejo consultivo, que sesionará tres veces al año, está que la experiencia y opiniones de sus miembros enriquezcan el trabajo universitario.

También forman parte del consejo los académicos María Marván Laborde, Ambrosio Velasco Gómez y Siobhan Fenella Guerrero Mc Manus, adscritos a los institutos de Investigaciones Jurídicas y de Investigaciones Filosóficas, así como del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, todos de la UNAM.

Asimismo, las investigadoras Blanca Heredia Rubio y Elena Azaola Garrido, profesoras del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (Ciesas), respectivamente; los académicos José Franco, coordinador general del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, y Adrián Fernández Bremauntz, director ejecutivo de Iniciativa Climática Regional de América Latina (Larci).

Ayer se acordó que las primeras tareas del consejo serán "la creación de sinergias; el impulso de proyectos interinstitucionales con universidades nacionales y metropolitanas, y el análisis de la problemática nacional.

Por su carácter metropolitano, se propuso que la UAM sea escenario para convocar a debatir a los candidatos a gobernar la Ciudad de México, a quienes se debe cuestionar sobre los grandes problemas que aquejan al país.

Tena Núñez, a la junta directiva

Por otra parte, el Colegio Académico de la UAM designó al académico Ricardo Antonio Tena Núñez como nuevo integrante de la junta directiva. Tena es miembro del Sistema Nacional de Investigadores y académico del Instituto Politécnico Nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	ESTADOS	30

Ex rector de la UAEM y esposa se ampararán

RUBICELA MORELOS CRUZ

Corresponsal

Cuernavaca, Mor.

La defensa de Alejandro Vera Jiménez, ex rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), y de su esposa, María Elena Ávila, interpondrá ante la justicia federal un juicio de amparo indirecto contra la resolución de vinculación a proceso que un juez dictó contra ellos por el delito de enriquecimiento ilícito.

El abogado Cristian René Fragoso Velázquez explicó que están en desacuerdo con los argumentos del juez de control Eddie Sandoval Lomé.

Señaló que presentarán el recurso ante un juez de distrito, quien tendrá que resolver sobre los argumentos que no fueron tomados en cuenta por el juez de control durante la audiencia de vinculación a proceso efectuada la noche del miércoles.

Sostuvo que “son altas” las probabilidades de que se conceda el amparo a sus clientes, pues los argumentos de la defensa son “sólidos y están apoyados en la normatividad”.

Detalló que Alejandro Vera cuenta con un amparo provisional de la justicia federal por la acusación de enriquecimiento ilícito y otro por el delito de peculado.

Eddie Sandoval Lomé resolvió vincular a proceso a Alejandro Vera Jiménez y a María Elena Ávila, por enriquecimiento ilícito. Previamente, declaró al ex funcionario y a su esposa “sustraídos de la acción de la justicia” porque no se presentaron a la diligencia con el argumento de que tienen problemas de salud, lo que, según el juez, no justificaba su ausencia.

Sobre este punto, Cristian René Fragoso, quien ha señalado que el proceso contra su cliente tiene motivaciones políticas, puntualizó que la libertad del ex rector de la UAEM y de su esposa dependen del juzgado federal y no de uno local.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	ESTADOS	31

La UAN pide prestado para cubrir nómina

■ MYRIAM NAVARRO

Corresponsal

Tepic, Nay.

El rector de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), Ignacio Peña González, informó que esa casa de estudios requiere 43 millones de pesos para pagar la quincena este viernes.

Explicó que la institución gestiona ante el gobierno del estado, encabezado por Antonio Echevarría, un préstamo para pagar a cerca de 6 mil empleados, pensionados y jubilados.

Indicó que falta precisar las condiciones del préstamo y firmar los documentos. Con los recursos obtenidos se espera cubrir también los aguinaldos y la nómina de segunda quincena de diciembre.

Peña González adelantó que en enero se anunciarán más medidas de austeridad y aclararán las acusaciones acerca de que en la nómina de la UAN hay personas que cobran sin trabajar. Advirtió que si se comprueba esa irregularidad se les dará de baja de inmediato.

Mencionó que continuará gestionando recursos ante las autoridades educativas federales, pues si en marzo próximo no se pagan 134 millones de pesos al Servicio de Administración Tributaria de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, las cuentas de la UAN serán congeladas, medida que ya aplicó desde hace 15 días el Instituto Mexicano del Seguro Social.

La crisis en las universidades públicas del país, entre ellas la UAN, se debe principalmente a un déficit de 331 mil millones de pesos en sus sistemas de pensiones, que sólo se ha paliado de manera coyuntural, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación.

En un estudio que presentó a la Cámara de Diputados sobre la política de pensiones de las universidades, explicó que aun cuando el gobierno federal ha destinado 13 mil 220.5 millones de pesos, los recientes programas de rescate sólo han cubierto 4 por ciento de sus pasivos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	2	CP Y 36

• Presenta el INEE cinco directrices para abatir la deserción

Más de 600 mil alumnos dejan cada año el bachillerato

- Deficiente integración pedagógica de programas, entre los factores
- Se suman problemas económicos, familiares y de violencia en planteles
- Da plazo de 60 días a SEP y autoridades estatales para aportar salidas

LAURA POY SOLANO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	2	CP Y 36

Deserción escolar afecta a 700 mil jóvenes en el bachillerato

• Casi 40% de los alumnos tienen beca, pero “no funciona para todos”

■ LAURA POY SOLANO

En México entre 600 mil y 700 mil jóvenes de 15 a 17 años abandonan las aulas del bachillerato anualmente, destacó el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), que ayer presentó las cinco recomendaciones o directrices para mejorar la permanencia escolar en el nivel medio superior, con lo que se abrió un plazo de 60 días naturales para que la Secretaría de Educación Pública (SEP) y las autoridades estatales den una respuesta.

Entre las principales causas del abandono, que afecta entre 13 y 15 por ciento de quienes logran matricularse en la educación media superior, se incluyen factores escolares e institucionales, con 41 por ciento de los casos; económicos, con 38 por ciento, y familiares y personales con 5 por ciento, a los que se suma la violencia dentro y fuera de los planteles escolares.

Las directrices presentadas por el INEE contemplan fortalecer las políticas que permitan institucionalizar las acciones de permanencia en las aulas de bachillerato; mejorar la formación de tutores y las condiciones institucionales para su desempeño; fortalecer las competencias docentes, a fin de generar interacciones pedagógicas pertinentes; afianzar la identidad de los jóvenes con la escuela, y ampliar las estrategias de reincorporación educativa.

En conferencia de prensa, Teresa Bracho, consejera del organismo, apremió a las autoridades educativas federales, estatales, y a quienes imparten este nivel educativo a profundizar y fortalecer las acciones para que menos jóvenes abandonen sus estudios, pues recordó que 30 por ciento de la población en edad de cursar el bachillerato no accede a este grado, mientras siete de cada 10 concluyen en el tiempo reglamentario. “La deuda social de la educación media superior es grande todavía en México”, dijo.

Francisco Miranda López, director de la unidad de Normatividad Pública y Política Educativa del INEE, indicó que de los 6.4 millones de personas en México en un rango de edad de 15 a 17 años, cerca de 5 millones se han inscrito al bachillerato, pero en su mayoría enfrentan múltiples desafíos.

Tras señalar que en promedio la tasa de abandono escolar en bachillerato a escala nacional en el ciclo escolar 2015-2016 fue de 15.5 por ciento, destacó que 10 entidades superan esta media: Tamaulipas (21 mil 200 alumnos); Coahuila (18 mil 381); Chihuahua (25 mil 265); Nayarit (8 mil 694); Campeche (6 mil 31); Baja California (26 mil 603), Durango (14 mil 935); Guanajuato (43 mil 522); Morelos (17 mil 882) y la Ciudad de México (115 mil 573).

Entre los problemas identificados por el instituto se incluye el que no existe una formación pedagógica y didáctica en los programas de licenciatura y posgrados orientados a fortalecer a los docentes de este nivel educativo.

En el acto, al que también acudió Margarita Zorrilla, consejera del INEE, Miranda López destacó: “Un número importante de docentes no logra interesar a los jóvenes en clase” y carecen de un vínculo afectivo con sus estudiantes. Tras señalar que el abandono escolar en bachillerato es un “cuello de botella” para la educación obligatoria, reconoció el esfuerzo del gobierno federal para otorgar una beca a quienes están en riesgo de abandonar sus estudios.

Actualmente, dijo, 40 por ciento de los alumnos tienen una beca, pero “no funciona para todos, ya que no es suficiente para retenerlos o no la estamos entregando a quién más la necesita”, por lo que exhortó a revisar y vigilar la puesta en marcha de esta política pública.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	PRIMERA	2

TODO MÉXICO

Sacan del rezago educativo a 2.1 millones

Durante la presente administración federal, un total de dos millones 122 mil 821 mexicanos ha salido del rezago educativo, lo que representa una reducción en 4.6 puntos porcentuales en comparación con 2012, informó la SEP.

75.7

POR CIENTO

se aumentó la
cobertura en
educación preescolar
en este año.

327

MIL

niños en el ciclo
escolar 2016-2017
atendió la Conafe,
según autoridades.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	REPÚBLICA	6

CHIAPAS

Cierran escuelas por amenazas

POR ADRIÁN GONZÁLEZ

DIARIO DEL SUR

TAPACHULA, Chis. (OEM-Informex).- Maestros de diversas escuelas del sur de Tapachula desalojaron los centros educativos ante la amenaza de que fueran incendiados, presuntamente por la banda delictiva Los Pañales.

Manuel de Jesús Rodríguez Sánchez, director de la escuela primaria Hercilio Espinoza Esquinca, en el fraccionamiento Nuevo Milenio, argumentó que desde primera hora de ayer recibieron la amenaza de que las escuelas que se encuentran dentro de la colonia iban a ser incendiadas con los menores adentro, por lo que tomaron las medidas necesarias de desalojar los centros educativos.

"Cuando venimos temprano por la mañana se comenzó a correr el rumor de que las escuelas serían incendiadas al parecer por las bandas que se encuentran dentro de la colonia, pero afortunadamente fue una falsa alarma, sin embargo, no quisimos correr riesgos y se decidió suspender las clases", precisó.

Añadió que por decisión de los padres de familia, personal adminis-



DIARIO DEL SUR

PIDEN MAESTROS y padres de familia más operativos

trativo y docente se suspendieron las clases, por lo que exigirán a las autoridades policíacas mayor vigilancia, y que no solo lleguen a pedir firmas para comprobar ante sus superiores que sí están haciendo su trabajo.

Al momento de la amenaza se solicitó la intervención de las corporaciones de seguridad que acordonaran las áreas. Ahora los maestros solicitarán la presencia de patrullas afuera de las escuelas por seguridad de los menores.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	1	12

Estudiante que estuvo en la NASA quiere una fundación para apoyar proyectos científicos

Rubén Pérez

TULTEPEC, Méx., 14 de diciembre.- Ante la falta de apoyo que enfrentan estudiantes sobresalientes en las ramas de investigación científica, Jonathan Sánchez Pérez, el joven que logró reconocimientos internacionales tras permanecer en la Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio (NASA), planea crear una fundación con el fin de recaudar fondos y conseguir apoyos para desarrollar proyectos científicos.

El estudiante de Ingeniería Aeronáutica del municipio de Tultepec, quien alcanzó fama mundial por su talento y habili-

dad en la investigación científica, manifestó que con esta fundación también se evitaría la deserción escolar y la llamada fuga de cerebros; es decir, mexicanos destacados que deciden irse a otros países debido, entre otros factores, a la falta de apoyo por parte de las autoridades.

Asegura que nuestro país tiene las condiciones para crear una estación espacial 100% mexicana, sin dependencia de tecnología de otras naciones, donde exista identidad de México y que exista reconocimiento a nivel internacional.

Jonathan Sánchez Pérez logró el segundo lugar en la edición 17 del Air and Space International Program 2017, entregado por la NASA, donde fue recibido por sobresalientes científicos en el centro espacial Lyndon B. Johnson, quienes después de conocer su proyecto decidieron otorgarle el reconocimiento.

Por ello recibió felicitaciones no sólo de sus compatriotas, sino de países como Alemania, Francia, Estados Unidos e, incluso, Arabia Saudita, por ser de los pocos mexicanos en crear tecnología para la NASA.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	TITULAR	PP

Se desiste PGR de impugnar amparo contra ex lideresa magisterial

Va Gordillo a casa; se une Panal al PRI

Coincide decisión
con alianza electoral
que aprobó anoche
Nueva Alianza

ARCELIA MAYA Y ABEL BARAJAS

La PGR le “regaló” a Elba Esther Gordillo la prisión domiciliaria.

Y, anoche mismo, el Partido Nueva Alianza (Panal), fundado por la ex lideresa del sindicato magisterial, aprobó una alianza electoral para apoyar al candidato del PRI, José Antonio Meade.

Tras 4 años y 10 meses de su captura, acusada de delincuencia organizada y lavado de mil 978 millones de pesos, Gordillo se irá a uno de sus departamentos gracias a que la PGR retiró una impugnación que impedía que continuara su juicio en casa.

La decisión de la PGR coincidió con el acuerdo del Panal, conformado por miles de maestros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), para sumarse a la coalición que integran el PRI y el Partido Verde, la cual se llamará: “Meade, ciudadano por México”.

En cumplimiento a un amparo, el Magistrado federal Miguel Ángel Aguilar López le concedió el beneficio a Gordillo y anoche le dio a la PGR un plazo de 24 horas –a partir de su notificación– para que proponga las medidas de seguridad bajo las

que estará resguardada en su domicilio.

Aunque en la solicitud original Gordillo pidió irse a su departamento de 700 metros cuadrados en el Club de Golf Bosques de Santa Fe, será la PGR la que determine si el lugar cumple con las medidas idóneas de seguridad.

De no aprobar el inmueble, la otra opción que ella ha ofrecido es un condominio en la calle Galileo, en Polanco.

De 72 años, la ex presidenta del sindicato magisterial más grande en América Latina fue detenida el 26 de febrero de 2013 en el Aero-

puerto Internacional de Toluca por una orden de aprehensión de delincuencia organizada y lavado de dinero.

Pese a la gravedad de los delitos, en los hechos nunca estuvo en una celda porque fue internada en una habitación de la clínica del Penal de Tepepan para atenderse de sus padecimientos de salud.

Anoche, los 323 consejeros nacionales del Panal aprobaron ir en Alianza con el PRI y, tras la votación, corearon: “¡Unidad, unidad!” y “¡Turquesa, turquesa, de los pies a la cabeza”.

OPINIÓN

SEP

Artículo La educación en los arranques de campaña | Ulises Lara (La Crónica de Hoy, p. CUATRO)

Artículo La tarea de Otto | Juan A. Mejía (El Heraldo de México, p. 12)

Columna El Espectador | Megavale, lo barato sale caro (El Heraldo de México, p. 31)

Columna Sextante | Suficiencia presupuestal para la educación (Impacto Diario, p. 4)

SNTE/CNTE

Columna Razones | AMLO, el gabinete incógnito (Excélsior, p. 12)

Columna Signos Vitales | Los tiempos de Elba Esther (El Economista, p. 50)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	OPINIÓN	CUATRO

La educación en los arranques de campaña

Como lo adelantamos en este mismo espacio, el nuevo secretario de Educación Pública es Otto Granados Roldán quien ahora es el encargado de la toma de decisiones en ese despacho que conoce bien desde que fue secretario particular del veracruzano Jesús Reyes Heróles. Quizá la conoce tan bien que sabe de la leyenda de la escultura de Minerva -diosa griega de la sabiduría y la justicia- que adorna el escritorio de quien ocupa la titularidad de la Secretaría y, dicen fue colocada ahí por José Vasconcelos; se cuenta que todo secretario que la toca, deja de serlo, y que muchos de los que quisieron ser secretarios y la tocaron, nunca lo fueron, será...

Pero más allá de la leyenda, la realidad nos dice que existe un difícil panorama educativo para los precandidatos de los diversos partidos políticos y hasta ahora el tema apenas lo han tratado:

Para José Antonio Meade Kuribreña, en el marco de su registro a la Precandidatura Presidencial, se refirió al tema "Hoy tenemos un nuevo sistema de justicia más cercano y transparente que tenemos que consolidar; un sistema educativo donde los mexicanos aprenden y desarrollan su talento... La educación tiene que estar presente en cada rincón del país. Educación para aprender, para emprender, para fortalecer. Es el momento de los jóvenes, de su desarrollo. Su rostro será el del conocimiento, de la innovación, del triunfo, de la certeza de que un mexicano es tan bueno como el mejor del mundo. Por eso, una de tres candidaturas para las y los jóvenes". Como se puede apreciar es un discurso de continuidad en lo general y una oferta en lo particular: candidaturas. Habrá que ver a quiénes y cuántos surgirán de la educación pública. Por cierto, en la biografía de Meade destaca siempre su formación en instituciones privadas y en el extranjero es sinónimo de éxito.

La coalición Ciudadanos al Frente encabezada por Ricardo Anaya se refiere a "un sistema educativo que eduque durante y para toda la vida, comprenda la dimensión integral de la persona, en inteligencia, afectividad, libertad y sociabilidad, y nos prepare para la convivencia, la participación y la competencia mundial" e insisten en "la educación de calidad en todos los niveles".

También propone fortalecer la participación de padres, madres de

familia, tutores y personal docente en el sistema educativo, garantizando la libertad educativa que impulse la innovación pedagógica y la vigencia del principio constitucional del interés superior de la niñez. Una propuesta que tiene la arista conservadora de las sociedades de padres de familia que regulan las ideas de libertad e innovación educativa para evitar "desviaciones" o enseñanzas que pongan en riesgo las tradiciones y los "valores de la familia". Proponen también garantizar que hombres y mujeres tengan acceso por igual a la educación en todos sus niveles, mejorar la educación para la apropiación tecnológica, reformular los planes de estudio de la educación media y media superior, vinculándolos con las actividades productivas mediante esquemas de educación dual, haciendo énfasis en la adquisición de competencias, la valoración del trabajo técnico y la alfabetización digital, como herramientas de estímulo a la inteligencia y la creación. Cuando lo leí, recordé todos los discursos de Tuirán, actual subsecretario de educación media superior en los que destaca que ha dedicado todo el presente sexenio a esa tarea que describimos anteriormente, aunque con pocos resultados. Proponen reformar la educación superior, creando un nuevo marco normativo que estimule y permita la flexibilidad, adaptabilidad, vinculación entre instituciones, internacionalización, investigación y creación del conocimiento, la seguridad jurídica y la seguridad financiera de las instituciones a cargo del Estado. Una propuesta también asociada a la actual administración, incluida la seguridad financiera ya que al actual subsecretario de educación superior seguramente entregará cuentas sanas, pues ya dijo que no apoyará la SEP a ninguna institución vinculada con la "estafa maestra". Ya veremos...

La coalición insiste también en promover programas de dignificación magisterial, que aseguren el pleno cumplimiento de los derechos de los trabajadores y trabajadoras de la educación y aseguren la capacitación, profesionalización y actualización continua, así como el conjunto de condiciones indispensables que deben cumplirse en cada escuela para el buen desempeño de la tarea docente. Un guiño interesante para los líderes magisteriales del SNTE y la CNTE, habrá que ver como se refleja en la participación de los profesores en las campañas.

Finalmente llaman a promover la cultura cívica y la formación ciudadana, una propuesta que en su momento enarbó Vázquez Mota durante su campaña presidencial; sin embargo, desde que se formuló el Partido Acción Nacional no la ha promovido en las reformas legislativas ni en sus gobiernos estatales.

Por su parte, el precandidato de Morena, Andrés Manuel López Obrador, propone descentralizar a la SEP a la Ciudad de Puebla y adelantó que "desde el primer día del próximo gobierno democrático: los jóvenes tendrán garantizado el derecho al estudio y al tra-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	OPINIÓN	CUATRO

bajo. Todos los jóvenes que estén cursando el nivel medio superior tendrán una beca mensual y 300 mil universitarios de familias de escasos recursos económicos recibirán un apoyo de 2 mil 400 pesos mensuales”.

Continuó “también se contratará a 2 millones 300 mil jóvenes, a los que despectivamente algunos llaman ninis, y se les otorgará un sueldo de 3 mil 600 pesos mensuales como aprendices. Estos jóvenes recibirán capacitación para el trabajo en talleres, empresas, comercios y en otras actividades productivas del campo y de la ciudad. El Estado no se olvidará de los jóvenes nunca más. Becarios sí, sicarios no”.

Sin duda, la propuesta ya ha tenido pruebas de realidad e incluso el gobierno federal puso en marcha su programa de becas de nivel medio superior. La evidencia indica que es un apoyo importante para los jóvenes y sus familias.

En la capital del país el programa Prepa Sí, impulsado por Ebrard pero asociado a las políticas promovidas desde la gestión de López Obrador, ha beneficiado a más de 2 millones de alumnos en 10 años. Sería de interés ciudadano saber cuánto se abate la deserción para festejar en grande una década de gasto. Pero en especial, una evaluación a fondo para dedicar esfuerzos a impulsar nuevas acciones, en especial el debate sobre la construcción de un futuro laboral estable y la posibilidades de que todos puedan continuar con su formación académica y desarrollo profesional.

Finalmente, AMLO insistió en su propuesta: “Garantizaremos la educación gratuita en todos los niveles escolares. Se dejarán sin efecto las medidas establecidas en la mal llamada reforma educativa y, en acuerdo con maestros y padres de familia, emprendemos acciones para una mejoría verdadera de la calidad de la enseñanza. La promoción de la ciencia y la cultura serán consustanciales a todas las acciones del gobierno”.

No hay mucho aún en los discursos de precampañas y pocas novedades. Sería bueno que en el marco de las elecciones hubiese planteamientos en educar para la democracia a través de programas que formen en el pensamiento crítico y promuevan los derechos humanos, sociales, culturales, económicos y ambientales teniendo como eje la construcción de ciudadanía y la gestión de conflictos de manera no violenta.



Ulises Lara López

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	EDITORIAL	12

LA TAREA DE OTTO

JUAN ALFONSO MEJÍA
DIRECTOR GENERAL DE MEXICANOS PRIMERO
@JUANMEJIA_MZT

Granados está a tiempo de reivindicar a esta administración y su compromiso con la rendición de cuentas

Cuando el 6 de diciembre el presidente nombró a Otto Granados Roldán como el nuevo secretario de Educación Pública, le dio tres encomiendas: 1) implementar los planes y programas del Modelo Educativo; 2) impulsar las capacidades y el servicio profesional docente; y 3) mejorar la infraestructura escolar, con énfasis en los trabajos de reconstrucción posterior a los sismos de septiembre.

Del nuevo titular se pueden decir muchas cosas, como lo hemos visto en los últimos días, menos que sea un improvisado.

¿La instrucción presidencial y la vasta experiencia del hoy secretario son elementos suficientes para asegurarnos de que cumpla con su obligación de garantizar el derecho a aprender de la niñez y juventud en México? Lo dudo. A continuación expongo las razones de mi escepticismo.

Primero, se arrancó un programa piloto para la implementación de la autonomía curricular, uno de los tres componentes curriculares del nuevo modelo educativo. Independientemente de que todavía está pendiente ver sus resultados y la estrategia que se seguirá a nivel nacional a partir del próximo agosto, la autonomía escolar que ello supone sólo es viable si cuenta con dos piezas esenciales de política pública.

El Sistema de Información y Gestión Educativa (Sigid) no ha servido para la identificación de plazas vacantes, ni como mecanismo de comunicación directa con los directores escolares; el Servicio de Asistencia Técnica a la Escuela (SATE), que debe guiar los procesos de aprendizaje profesional colectivo en las escuelas, no cuenta con suficiente personal formado para ponerlo en marcha: se necesitan alrededor de 30 mil asesores técnicos pedagógicos (ATP), y sólo se cuenta con poco más de siete mil.

Segundo, Granados está a tiempo de reivindicar a esta administración y su compromiso con la rendición de cuentas. Su antecesor se caracterizó por un constante deseo de evadir la implementación de las evaluaciones del desempeño docente y de aprendizaje.

A pesar de que se venían registrando avances en la evaluación docente, se perdió el impulso en el ciclo escolar 2016-2017, al tornar la evaluación voluntaria. Se violentó por parte de la SEP el documento rector del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes (Planea) publicado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) en agosto de 2015; las fechas y los procedimientos para su aplicación en educación básica no fueron respetadas sin que mediara un argumento sólido de por medio. Tercero, la continuidad de la transformación educativa es con los maestros. La mejor forma de acompañarlos es centrarnos en su formación inicial y continua, así como por medio de la tutoría entre pares. Sigue sin publicarse la estrategia de reforma a las normales que se anunció en julio de 2017; a pesar de contar con una estrategia nacional de formación docente continua, aún debe evaluarse.

Hoy queda claro que el nuevo titular tiene tarea, que la cumpla no depende de la instrucción presidencial ni su experiencia. Hay que acompañarlo. En Mexicanos Primero lo haremos, siempre desde la perspectiva del derecho a aprender de la niñez y la juventud en el país.

“El nuevo titular tiene tarea, que la cumpla no depende de la instrucción presidencial ni su experiencia”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	MERK2	31

EL ESPECTADOR

#OPINIÓN



MEGAVALE, LO BARATO SALE CARO

Megavale o SUVEN quiso participar en licitaciones en algunas dependencias, sin contar con la capacidad económica

HIROSHI
TAKAHASHI

L

a Secretaría de Economía, de **Ildefonso Guajardo**, se sumó ayer (jueves 14) a otras dependencias como el INEGI de **Julio Santaella**, ASA de **Alfonso Sarabia** y el SAT de **Osvaldo Santín**, las cuales se percataron a tiempo de la falta de capacidad técnica y económica

de la empresa SUVEN, de **Oralia Méndez García**, que opera bajo el nombre comercial de Megavale, por lo que también la descalificó de la licitación para la adquisición de monederos electrónicos para fin de año.

La decisión se tomó porque SUVEN no presentó copia de su declaración fiscal 2016, que acreditará ingresos mínimos anuales por al menos 20 por ciento de lo que valía el contrato en cuestión, que asciende a alrededor de 20 millones de pesos.

Y es que seguirle el juego a esa empresa a estas alturas, ya representa un riesgo debido a sus constantes incumplimientos y rescisiones de contratos por parte de varias dependencias federales como la Auditoría Superior de la Ciudad de México, la Condusef, el SAE, el DIF Nacional, el Fondo de Cultura Económica, así como Fiden y Sepomex. Por ello, la Secretaría de

SUVEN OFRECE PRECIOS BAJOS QUE LLEVAN A INCUMPLIR CONTRATOS

Economía, bajo la licitación IA-010000999-E231-2017, tomó en cuenta estos aspectos de la inoperancia de SUVEN, a efecto de evitar conflictos con su personal y detrimento patrimonial a las arcas del Estado, pues lo barato sale muy caro.

Lo anterior porque en las licitaciones de fin de año, donde se asigna algo así como el 70 por ciento de los contratos con dependencias, SUVEN sigue ofreciendo precios inusualmente bajos que conllevan a un inminente incumplimiento y a la afectación de los empleados de gobierno, al no poder disponer de los recursos en las tarjetas que emite esa empresa, simplemente porque no transacciona.

Algo que como hemos visto, ya sucedió hace unas semanas en que dependencias de varios estados se vieron afectadas, y en particular los miles de burócratas que trabajan en ellas.

Incluso, nos cuentan que hace unos días, Megavale o SUVEN quiso sorprender a la SEP de **Otto Granados**, y al ISSSTE de **José Reyes Baeza**, con este tipo de precios, sin contar con la capacidad económica para soportar dispersiones mayores a los 800 millones de pesos.

Finalmente, la SEP decidió elegir como su proveedor a ECOVALE.

Por lo pronto, se sabe que existe una denuncia de hechos ante la Secretaría de la Función Pública (SFP), de **Arely Gómez**, para que rescindan el contrato marco a SUVEN, tomando como referencia sus incumplimientos y rescisiones de contratos con dependencias públicas. A raíz de dichas rescisiones, suena ya que la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas (CNSF), de **Norma Alicia Rosas**, se encuentra en la antesala de iniciar una investigación, pues a todas luces saltan las irregularidades con esta empresa asentada en Jalisco.

Le seguiremos informando.

HIROSHI@HERALDODEMEXICO.COM.MX
@TAKAINK

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	1	4

SEXTANTE

ANÁLISIS

FAUSTO ALZATI ARAIZA

La educación es el arma más poderosa para cambiar al mundo: Nelson Mandela

La austeridad mal aplicada puede ser la mejor receta para la violencia. Ya lo entendieron algunos. Pronto lo entenderá todo el mundo.

Es tiempo de dar un golpe de timón para recobrar el crecimiento y el empleo productivo y bien remunerado.

Urge atraer flujos masivos de inversión extranjera directa, que traigan consigo innovaciones capaces de generar nuevos sectores e industrias con potencial para incrementar la productividad y el dinamismo de cadenas productivas y regiones enteras.

El 2018 debe pasar a nuestra historia como el inicio de una nueva era de crecimiento.

El complemento indispensable de una estrategia de alto crecimiento sustentada en la inversión extranjera innovadora es la educación pública de calidad.

Hoy se hace indispensable dar acceso a la educación a los mexicanos que aún están excluidos de ella.

Ninguna tarea debe tener mayor prioridad que la de garantizar que ni un solo mexicano se vea excluido de la oportunidad de recibir educación de calidad. Ese es el gran desafío para el secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán. Tiene el tiempo encima, pero le sobran talento y destreza política.

El gobierno federal debe ya compro-

> LA AUSTERIDAD MAL APLICADA PUEDE SER LA MEJOR RECETA PARA LA VIOLENCIA

SUFICIENCIA PRESUPUESTAL PARA LA EDUCACIÓN

ES TIEMPO DE DAR UN GOLPE DE TIMÓN PARA RECOBRAR EL CRECIMIENTO Y EL EMPLEO PRODUCTIVO Y BIEN REMUNERADO

metirse con la suficiencia presupuestal necesaria para asegurar la educación pública universal de calidad, laica, obligatoria y gratuita, desde el preescolar hasta la universidad.

El complemento indispensable para que la Reforma Educativa ya emprendida rinda a cabalidad los frutos que de ella se esperan, es dotar a la educación pública de la suficiencia presupuestal plena.

Al mismo tiempo, ha llegado el momento de revisar desde una base cero la composición del presupuesto educativo, a fin de reestructurarla, de acuerdo con las prioridades de inversión y gasto corriente que se derivan de los objetivos y metas implícitos en la Reforma Educativa.

Para poner en perspectiva lo que esto significa, me permito citar a continuación algunos párrafos del estudio "Panorama de la Educación", publicado en 2012 por la OCDE.

"México destina el menor gasto en educación por alumno dentro de los países miembros de la OCDE, con 2,875 dólares, y de esa cantidad prácticamente 91.7% se canaliza a salarios. Aunque el gasto público total en México es relativamente bajo (26.2% del PIB) comparado con 45% en promedio de la OCDE, el país destina la segunda proporción más alta de este gasto a la educación, con 20.3%, después de Nueva Zelanda, y muy por encima de países como Estados Unidos

y Canadá, que en este rubro ocupan las posiciones 15 y 16, respectivamente, dentro de las economías miembro del organismo.

"Como proporción del PIB, México destina 6% al gasto en educación, similar al promedio de la OCDE. Casi una cuarta parte de las personas de 15 a 29 años de edad no está ni en la escuela ni empleada. Esta cifra es la tercera más alta entre los países de la OCDE, detrás de Turquía e Israel.

"Cerca de 18.6% de los mexicanos de 15 a 29 años de edad son 'ninis' (ni estudia ni trabaja), mientras que 30% de los de 25 a 29 años están en esa categoría".

Esta problemática reclama una solución integral y urgente. Cada joven "rechazado", cada "nini" es una vergüenza nacional y una semilla de violencia.

Será indispensable echar mano de las opciones de tecnología educativa a distancia, a fin de hacer un aprovechamiento óptimo de los docentes con dotes pedagógicas superiores. El bienestar, futuro de la nación mexicana, reclama que los presupuestos se apliquen de manera prioritaria a la educación.

Alcanzar un presupuesto educativo suficiente y

eficaz debe ser un objetivo inaplazable. Lograrlo para el 2018 es el más importante reto del secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán. Cuando se trata de la educación no hay austeridad que valga.



Razones
**JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ**
www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

AMLO, el gabinete incógnito

Miguel Torruco ocuparía la Secretaría de Turismo. Torruco tiene experiencia en este campo.

Mientras José Antonio Meade iniciaba su campaña ante los indígenas de San Juan Chamula, en Chiapas, y Ricardo Anaya lo hacía en Amealco, en Querétaro, Andrés Manuel López Obrador decidió iniciar campaña en un hotel capitalino anunciando el que sería su gabinete: ocho hombres y ocho mujeres que están, en su mayoría, lejos de cubrir las expectativas que se esperaba de un equipo gubernamental eficiente y experimentado.

Muchos de ellos quizás tengan, como aseguró López Obrador, una "inobjetable honestidad". Puede ser, pero en todo caso tendrán que ser estudiados, porque la mayoría son poco conocidos y no tienen la más mínima experiencia en asuntos públicos o en las áreas en donde fueron colocados. Vamos con los principales: propuso en la Secretaría de Gobernación a la exministra Olga Sánchez Cordero. La exministra es una mujer, ella sí, inobjetable, aunque su experiencia para dirigir la política interior del país (y también la seguridad) es sencillamente nula. Si hubiera propuesto a Olga en tareas judiciales o Función Pública, se comprendería, pero ¿a Gobernación?

Su propuesta de secretario de Hacienda, es Carlos Urzúa, un académico cuya única experiencia es haber sido durante poco más de dos años, con López Obrador en el DF, secretario de Finanzas. Urzúa, sin experiencia previa o posterior en el gobierno, no se llevó bien con López Obrador ni tampoco le gustó la Función Pública: en julio del 2003 anunció que renunciaba para regresar a la academia "ya que había acabado su año sabático". Dejó en el cargo a su

mano derecha, Gustavo Ponce Meléndez, quien fue detenido dos años más tarde cuando se difundió un video que lo mostraba apostando enormes cantidades de dinero en Las Vegas.

En la cancillería propone a Héctor Vasconcelos, un hombre polémico, hijo de José Vasconcelos. Se podría entender que fuera considerado para cultura, es sin duda un hombre culto y preparado, pero lo propone para Relaciones Exteriores. Un personaje pasional en una posición donde se deben valorar, como mínimo, la paciencia y la tolerancia.

Alguna vez Andrés Manuel dijo que su gabinete estaría inspirado en el que tuvo Juárez.

Moctezuma es propuesto para la Secretaría de Educación Pública para encabezar, dijo hace apenas dos días López Obrador, una contrarreforma educativa que eche para atrás los cambios realizados en los últimos años. Que yo sepa Esteban ha sido un entusiasta defensor de la Reforma Educativa ¿será el encargado de acabar con ella a petición de la CNTT? ¿Quién se encargará de las negociaciones comerciales con EU, de establecer acuerdos comerciales con el Pacífico, con Europa, con el mundo? Graciela Márquez Colín. ¿Quién es Graciela? Una economista reconocida en el Colegio de México y la UNAM, que jamás ha tenido un cargo público. Según su ficha biográfica su área de especialización es "la política económica durante el Porfiriato". No la conozco, pero ¿qué la hace calificada

para dirigir la política económica y comercial del país? La energía la llevará la ahora diputada Rocío Nahle, ferviente opositora a la Reforma Energética. Rocío además de diputada, fue presidenta municipal de Las Choapas, Veracruz, y es ingeniera petroquímica. Trabajó en Pemex y en la empresa Resistol. Rocío es una de las principales operadoras políticas de López Obrador.

Ninguna objeción a la propuesta del secretario de Turismo, Miguel Torruco, que ya cumplió esa responsabilidad, y bien, con Miguel Mancera en la CDMX, aunque repentinamente dejó a Mancera para irse con López Obrador. Es el consuegro de Carlos Slim (su hija está casada con Carlos hijo). Para Comunicaciones y Transportes, se propone a un reconocido ingeniero, Javier Jiménez Esprú, con el que se puede estar muy en desacuerdo, pero que tiene experiencia, más en energía que en transporte.

Los demás son personajes desconocidos en el mundo político y sin experiencia en administración pública. Por cierto, ni una palabra de quiénes llevarían la política de seguridad ni en policías ni en el ámbito militar. El tema, como siempre en AMLO, no existe.

Dijo Andrés Manuel en enero del 2006 cuando anunció, como ahora, cuál sería su gabinete, que sería equiparable al de Benito Juárez. Ayer, dijo lo mismo. Andrés presume de conocer bien la historia de México pero, al igual que a la política, suele manipularla. En el gabinete de Juárez hubo personajes notables como Melchor Ocampo, Santos Degollado, Francisco Zarco, Sebastián Lerdo de Tejada, entre otros. Pero fue un gabinete de conflictos y pugnas. Juárez tuvo un centenar de movimientos ministeriales. Con muchos rompió de forma durísima: Lerdo de Tejada y Porfirio Díaz, su jefe de ejército, se sublevaron en su contra meses antes de su muerte, cuando Juárez se acababa de volver a reelegirse (1872), acusándolo de un fraude electoral.

Fue Juárez un hombre, como todos, de luces y sombras. Ignacio Manuel Altamirano, sostuvo que "Juárez proscribió y persiguió tenazmente o mandó fusilar a liberales sin mancha, a patriotas esclarecidos, si habían tenido la desgracia de no haberle sido adictos personalmente o de ofenderlo de algún modo". Esa es la inspiración de Andrés Manuel. Pero comparar a esta propuesta de gabinete con Ocampo, Lerdo, Degollado o Zarco, entre otros, no parece serio.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	PRIMERA	12

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
15/12/17	FORO	50

SIGNOS VITALES

Alberto Aguirre

alberto.aguirre@outlook.com

Los tiempos de Elba Esther

La instrucción comenzó a socializarse, en vísperas del festejo guadalupano, entre los selectos en las asambleas seccionales. Emplazados al Congreso extraordinario, los maestros no tuvieron idea de las fechas a las que viajarían a Puerto Vallarta hasta apenas hace 72 horas.

El puente aéreo fue activado, a discreción para trasladar a los delegados que llegarán al nuevo presidente nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la organización gremial más grande de América Latina. Y simultáneamente, los magistrados del Quinto Tribunal Colegiado en materia penal desechaban el recurso de revisión interpuesto por el Ministerio Público federal contra la sentencia del Tercer Tribunal Unitario, que concedió la protección de la justicia a la maestra **Elba Esther Gordillo**.

En litigio, la acusación por delincuencia organizada impetrado contra la exlíderesa del SNTE —causa 11/2013— pero sorprendentemente, hace nueve días el fiscal federal **Ricardo Alonso Salazar Granados** remitió la intervención ministerial 81/2017 ante el tribunal unitario para desistirse del recurso de revisión.

En el fondo, la exigencia de Gordillo Morales de otorgarle prisión domiciliaria. La estrategia de sus defensores, en primera instancia, fue convocar a la Suprema Corte de Justicia para ejercer la facultad de atracción, pero el asunto fue devuelto a la ponencia de los magistrados del Quinto Tribunal, que resolvieron el expediente 69/2016 a favor de La Maestra.

Arraigada en una clínica de las Lomas de

Chapultepec, la ex líderesa magisterial podría regresar a su casa próximamente, si los actuarios del Tercer Tribunal aceleran las notificaciones, antes de que los juzgados salgan de vacaciones (si la intención fuera trasladarla al edificio ubicado en Santa Fe tendrían que esquivar a los casi 500 invitados al festejo de cumpleaños del directivo de un periódico especializado en finanzas, que es vecino del exclusivo conjunto residencial). Y en tal caso, entonces habrá expirado su mandato al frente del SNTE y su sustituto, **Juan Díaz de la Torre**, buscará quedarse otros cuatro años al frente del gremio.

Arrancaba noviembre, cuando Díaz de la Torre trajo a los secretarios seccionales a la Ciudad de México, para una reunión extraordinaria en la que propuso convocar al Congreso, originalmente previsto para octubre del 2018.

El Consejo Nacional del sindicato magisterial decidió adelantar el reloj sindical y autorizaron que el Congreso, con carácter electivo, se efectuará del 12 al 14 de febrero del 2018. Esto, para fortalecer el trabajo del Sindicato en todo el país y “preservar la unidad, el carácter nacional, la autonomía y autodeterminación” del gremio.

Ahora, causas de fuerza mayor —léase el arranque de las precampañas presidenciales— han obligado a un nuevo ajuste en el cronograma sindical. Y el Congreso ocurrirá simultáneamente a la sesión de la directiva de Nueva Alianza. Antes de trasladarse a la costa del Pacífico, el líder de la formación turquesa, **Luis Castro Obregón**, encausó al ejército de operadores electorales del magisterio a la causa de **José Antonio Meade**.

En noviembre, los concejales del SNTE reconocieron el liderazgo de Díaz de la Torre, “por su visión en la defensa de la educación pública y los derechos de los agremiados”. ¿Le pedirán que se quede, al igual que la cúpula de Nueva Alianza requirió la permanencia de Castro Obregón, cuyo periodo al frente del partido expiró en septiembre pasado?

Ahora toca turno de Díaz de la Torre, quien actúa oportunamente para aplacar una asonada. Un sector del magisterio —con nexos con el Palacio de Cobián— está a favor de la unión de **Carlos Moreira Valdés** y contra la perpetuación de Díaz de la Torre y **Alfonso Cepeda**. En medio, un viejo reducto vanguardista que impulsa al nieto de **Carlos Jongitud** y otro, de elbistas alineados ahora con **Silvia Luna**.

El SNTE, a las urnas. Y La Maestra, ¿al arraigo domiciliario? El Poder Judicial entrará en reposo, por las fiestas decembrinas. En la víspera, el ministro **Luis María Aguilar**, presentará su tercer informe de labores. El Ejecutivo federal y los presidentes de las mesas directivas de la Cámara de Diputados y del Senado de la República acudirán a este acto protocolario al que concurrirá el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, los consejeros de la Judicatura Federal y los Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El tema central será el de los derechos humanos, en el que la Corte ha marcado la pauta a seguir; pero además nos recuerdan que el ministro Aguilar siempre ha sido sensible a los riesgos de la labor periodística, así es que no pasará por alto el registro de tantos periodistas asesinados durante este 2017.

EFECTOS SECUNDARIOS

FORTALEZAS. EL consejo de administración de CFE postergó la discusión sobre crear una unidad de negocios y/o una empresa filial inmobiliaria, que sería encargada a **Patricio Armando Báez**, según la propuesta del director de administración, **Héctor de la Cruz Ostos**.

SANCIONADOS. En vísperas del Día de la Virgen de Guadalupe, la Comisión Federal de Competencia Económica ordenó a Dentilab, Ambiderm, Degasa, Productos Galeno y Holiday de México y 11 personas que actúan en nombre de esas empresas que paguen 257.6 millones de pesos de multas por haberse coludido para manipular ofertas para varios productos utilizados por el sector de salud pública mexicano, entre ellos guantes de látex.